Sr. D. Joaquín Pérez Villanueva MADRID

Mi querido amigo:

Acaba de llegarme tu carta del 7 del actual, cuyo contenido celebro en cuanto empieza a despejarse la incógnita que se cernía sobre tu situación. No soy hombre de dos palabras ni de procedimientos sinuosos, a pesar de que mi franqueza me haya producido en más de una ocasión los quebraderos de cabeza que tu conoces en alguna porción. En consecuencia, celebraré que tengas éxito en tus propósitos de alcanzar la cátedra de Madrid.

No te negaré que tal cátedra constituía, precisamente en estos momentos, una salida para intentar quebrantar el muro que desde hace cinco años se nos tiene levantado en Madrid. Me refiero no sólo a mi posición personal ante los dime y diretes de que soy frecuentemente víctima respecto a mi orientación cultural, sino, sobre todo, a mi responsabilidad como cabeza visible de un equipo de trabajo. Presentar mi cantidatura a la cátedra de Don Pío habría acallado la mentecatez de los centralizantes y, como te decía, habría facilitado la misión que me incumbe de llevar a la cátedra de mis discípulos y de procurarles medios de trabajo. Mi decisión de no crearte problemas, anula tales posibilidades. Pero tengo confianza en tu persona, y esto basta. Durante años he andado buscando el otro polo del eje que debía unir Barcelona a Madrid en el aspecto de la historiografía española. Alguien me hizo concebir esperanzas, que se han disipado en momentos. Ojala tu nombramiento sea fructifero en este sentido, especialmente en los días que se avecinan, cuando, con motivo de las oposiciones a la cátedra de Historia de España de Barcelona, veremos como vana hacer crisis todos los vinculos y a demostrar quien, realmente, está, sin vacilaciones, a nuestro lado, que es el lado de la comprensión de la realidad presente y de firme fe en el futuro de la nueva ciencia histórica española.

Espero que cuanto tus ocupaciones te lo permitan me hables del trabajo de la UNESCO y de qué podemos aportar al mismo.

Con afectuosos saludos para tu esposa, te abraza tu buen amigo.